

Allocution de Monsieur Edouard FRITCH,
Président de la Polynésie française

Madame Jeanne CHANE
Chevalier dans l'ordre de Tahiti Nui

Mercredi 12 juillet 2017

Madame Jeanne CHANE, vous êtes née à Uturoa, sur l'île de Raiatea. Vous incarnez la troisième génération d'une grande lignée de préparateurs de vanille, puisque avant vous, votre grand-père puis votre père travaillaient déjà la vanille. L'entreprise familiale a ainsi été créée en 1924, et vous avez passé, au total, 63 années à exercer ce métier. Autant dire que cette activité représente toute votre vie.

Plusieurs distinctions vous ont d'ailleurs déjà été décernées pour saluer votre travail. Ainsi en six années consécutives de participation à la foire agricole de Tahiti, de 1990 à 1995, vous avez obtenu des premiers prix grâce à votre vanille réputée, reconnue notamment pour sa brillance et sa qualité aromatique. Les autorités de l'Etat ont aussi salué votre parcours en vous décernant, en 1995, le titre de Chevalier de l'Ordre du Mérite Agricole. Puis, en 2008, vous avez également été promue Officier de l'Ordre du Mérite Agricole pour votre intense labeur, mais aussi pour votre persévérance et votre ingéniosité dans la production et la commercialisation de la vanille.

Vous continuez aujourd'hui encore votre activité mais c'est avec une grande rigueur que vous vous êtes aussi attachée à former la quatrième génération familiale de préparateurs de vanille qui est désormais prête à relever le défi pour assurer la pérennité la promotion et la vente de ce produit de nos îles. C'est également pour continuer à perpétuer ce savoir-faire que la formation de la cinquième génération de préparateur de vanille a déjà été initiée au sein de votre famille.

Afin de récompenser cet engagement exemplaire et cette persévérance sans faille au service du secteur de la vanille, j'ai l'honneur de vous élever, chère Jeanne, au grade de chevalier dans l'ordre de Tahiti Nui.